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李家超認為，執法人員在維護國家安全、社會治安
上站在最前線，清晰有效的法律設置能助執法更

有力。不過，實際操作方面需要一個過程，以用好國
安法賦予警方的權力。
社會有聲音認為攬炒派「初選」以癱瘓政府為最終

目的，涉嫌違反國安法。李家超指，因政制及內地事
務局有不同的投訴，了解情況後會給執法部門，不討
論潛在案件的細節，但強調如果有人操控選舉，除有
可能違反《選舉（舞弊及非法行為）條例》外，亦可
能涉嫌違反國安法。國安法對勾結外國勢力操控選舉
導致嚴重後果，及任何人組織、策劃、實施或參與實
施用非法手段，嚴重破壞政權機關履行職能，甚至煽
動、教唆其他人這麼做，都有明確規定。「這些可能
的罪行，相信政制及內地事務局和執法部門都會考
慮。」

攬炒搞手退出能避責？「做了就是做了」
在國安法的震懾下，攬炒搞手完成「初選投票」後

紛紛宣布退出，想以此逃避刑責。被問到有關事件，
李家超表示不評論個別案件，但指出︰「（違法分
子）做了就是做了，如果打劫就是打劫了，殺人就是
殺了人了。」
目前，香港的危害國家安全犯罪呈現地下化趨勢，

令人擔心難以查辦。李家超指，一般的刑事罪行都會
有地下化的情況，包括黑社會、毒品犯罪等，因為罪

行潛伏在不同地方，執法難度一向存在，但警方有能
力處理，「黑社會都是隱藏（犯罪），我們一向打擊
黑社會力度都有成績。」

跨部門反恐專責組蒐情報分析
要打擊地下化的犯罪，情報工作至關重要。李家超

指，會重點要求警務處國安處和其他執法部門加強情
報方蒐集工作，亦會利用兩年前建立的跨部門反恐專
責組，使用多元手段綜合性蒐集情報予以分析。
國安法實施後，警方執法情況受外界關注，早前警

方檢取因涉嫌違反國安法而被捕10人的DNA樣本，
及拘捕藏有「港獨」標語的人，引起社會關注，攬炒
派更藉此聲稱警權沒有制衡。李家超指，相信是居心
叵測的人故意挑剔警方用適當方法蒐證，「社會有一
個壞意識，沒有認同國家安全的重要性，這個壞意識
要糾正，所以警方必須要這樣（嚴厲）執法。」
他續指，如果國家安全最高刑罰可終身監禁，肯定

是嚴重罪行，他支持和要求警隊用嚴厲的手段打擊嚴
重罪行，警務人員履行職責蒐證亦是法律要求的職責
所在，而法律條文亦容許他們運用權力做有效蒐證。
李家超強調，警隊使用權力當然一定要守法，有兩

個制衡警方行使權力的方法，一個是可向投訴警察課
投訴，一個是通過法庭審理。他批評聲稱警方執法無
制衡的人，完全是出於政治立場，攻擊警隊，企圖造
成壓力令警方不能盡職履行職務。
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香港國安法頒布實施前後，諸多「港獨」團體解

散、「港獨」分子逃離香港，危害國家安全的行為趨

向地下化；而涉嫌違反國安法的攬炒派「初選」，一

眾搞手完成任務後亦紛紛宣布「退出」以逃避刑責。保安局局長李家超日

前接受香港文匯報專訪時指出，警方有效打擊的黑社會犯罪亦有此特點，

強調警方經常面對相關情況，相信有足夠能力處理違法分子行為地下化的

問題。作為國安委成員，李家超強調，香港國安法為警方提供了針對現在

香港危害國家安全具體情況的足夠法律條文和有效的權力，助執法更有

力。 ■香港文匯報記者 柴婧

去年起的非法集會現場均有大批假記
者阻撓警方執法甚至傷害警員，為警方
和傳媒的合作帶來很大困難。李家超坦
言，這是目前面對的最大挑戰之一，他
希望新聞行業能自我優化，對專業記者
與假記者的區分達成共識，以便與政府
更好合作。
他說，記者的定義存在爭議，不同

專業性的媒體的定義不同，他認為新
聞行業某程度上有責任就什麼是專業
記者達成共識，讓大家了解專業記者
如何運作，例如律師行業就有制度定
義誰有律師資格。他續指，有關做法可令警方保證
專業記者的採訪工作，再在其他方面想方法令警方
執法不受阻礙。

李家超相信，專業記者不會阻撓警方執法，但就如
何判斷、管理假記者魚目混珠的情況，政府亦正積極
研究中。

香港回歸祖國23年，但基本法第23條遲遲沒有立
法，過去大家還未意識到問題，經過去年的修例風波，
香港存在的國家安全漏洞逐步凸顯。李家超說，「香港
錯了23年，輕視了危害國家安全、特別是『港獨』的
行為。」幸好，香港國安法上月底開始實施，香港目前
的國安狀況平穩向好發展，危害國家安全的風險降低。
根據李家超的觀察，國安法上月底頒布實施後，雖然

仍有一些危害國家安全的活動正在運作，但情況正在平
穩變好。從國安法實施後的兩次非法遊行集會看，不僅
鼓吹參與犯法的人數少了，7月1日非法遊行涉嫌違反
國安法的案件有十宗，日前「7．21」非法集會涉嫌違
反國安法的案件僅有一宗。

分裂國家勾結外國行為減少
他認為，在國安法的震懾下，以前參與分裂國家和外

國勾結的一些活動、組織不再運作，相關頭目紛紛退
出，甚至逃離香港，「港獨」、勾結外國的行為減少，
以前很多外國撐腰、以資金介入等行為亦開始減弱，加
上警隊主動執法，「比起過去一年（國家安全）的風險
減少了。」
不過，李家超強調，風險減少，並非完全沒有風險。

隨着某些國際關係變化，危害國家安全的風險隨時再上
升，保安局亦會就有國家針對中國崛起的行為提早打
算，因此警方正大力開展防範工作。
他說，無論去年還是現在，警方對外國勢力高度警
惕，對情報收集、公開資訊等積極留意，在資訊方面作
出有力防範。他特別提到，「眾籌」問題值得關注，因
為其資金來源難以判斷，包括是否有不合法資金、是否
涉及組織或策劃國家安全罪行等。
針對有國家和個人鼓勵他人犯法的行為，李家超批評
相關做法極不負責任，呼籲市民不要以身試法，擦亮眼
睛看清相關政治操作，相信香港很快會恢復太平，到時
市民日常生活、民生經濟恢復正常發展步伐，國安法罪
行沒有人再犯，絕大多數現在犯法的人都會後悔。
李家超表示，有了國安法的保障、相關犯罪減少、情

報能力增強、國安處有效運作、國安教育的逐步開展，
有信心特區政府有能力處理國安案件，會在維護國家安
全方面全力以赴。

李家超表示，作為維護國家安全的機構，亦必須做到
「底線思維，最壞打算」，保安局會不斷發展警務處國
安處，令其有能力應付更廣泛、更複雜的情況。
早前有媒體引述消息指，警務處國安處編制有約200
人。李家超回應指，真正的人手和運作不會公開，以免
被有心破壞國家安全的機構或個人知曉整體實力，確保
有效執法，但他強調，現在有足夠的人手和配置，令相
關部門可以處理目前香港的危害國家安全罪行。
李家超續指，現階段主要由部門對相關執法人員做培

訓，當香港的法律系統和執行機制理順後，會積極考慮
邀請內地有關單位對香港執法人員進行培訓。
香港國安法規定，國安處可從香港特區外聘請合格的

專門人員和技術人員，協助執行維護國家安全相關任
務。李家超指，會按實際情況考慮需求，目前香港警務
人員和執法人員素質優秀，希望國安處可以全面有效應
對問題，但不會排除可能性。
他坦言，國安法的工作廣泛、深遠，國際關係千變萬

化，所以國安處的工作不會只停留在現階段，除了要有現
在的基礎能力，還要有能力處理更廣泛、更複雜的情況，
「國家安全工作只有更好沒有最好，會不斷發展。」

內部成員審查機制更嚴格
國安法規定，警務處要「開展國家安全審查」，他透

露，國安處會針對內部成員進行國安審查，除了其品
格、誠信、洞察力、分析力、工作熱情等，還要用不同
的方法審查其在國家安全方面的可靠性、忠誠度，比一
般的敏感職位的審查機制更嚴格。

未來針對學校等開展國安法教育
做好國安工作，市民的意識同樣至關重要。李家超
指，有人因政治目的鼓吹「違法達義」等絕不可取的思
想荼毒年輕人，特區政府未來會針對學校等開展國安法
教育。
他透露，會透過個案分享模式，讓學生知道犯罪後會

有何懲處，還會對讀書、就業、出國等帶來終身影響，
讓國家安全法起到防範和制止作用，讓大家都認識到維
護國家安全的責任。
有攬炒派分子質疑他們一些書籍無法轉交在囚者，李家
超指，現有法律規定若書刊對守法的意念有錯誤引導的，
可以考慮不給在囚者，「若導致不守國家安全法，監獄規
例都應該不允許，這個做法充分符合監獄規例。」

專訪李家超

假記者阻警執法 當局研規管

■去年起的非法集會均有假記者阻警執法。圖為日前攬炒派政棍元
朗搞事，大批穿反光衣的人在現場。 資料圖片

■■ 77．．11銅鑼灣暴亂中銅鑼灣暴亂中，，暴徒暴徒
參與違法活動被捕參與違法活動被捕。。 資料圖片資料圖片

國安法實施
港平穩向好

■■李家超接受香港文匯李家超接受香港文匯
報專訪時強調報專訪時強調，，香港國香港國
安法助執法更有力安法助執法更有力。。

香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

我本身作為
保安局局長有責任

落實好維護國家安全的
一切工作，任何想恐嚇我不履
行這個職責一定會失敗，任何

這種政治操作都不會得
逞。

維護國家安
全天經地義，作為

中國人沒有可能在這大是
大非上有任何畏縮，特區官員
一定會理直氣壯承擔這個責任，

有國家作為後盾，更加不
需要有任何懷疑、

任何顧慮。
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國安處不斷發展
應付更複雜情況


